

## actualidad

Entrevista al abogado y sociólogo  
Armando de Ramón, Premio Nacional de Historia.

# 30 AÑOS DE HISTORIA

"La historia se ha enseñado de una forma aburrida, apesada, pedante, acartonada..."

**A**bogado y sociólogo, además de historiador, confiesa 72 años de vida, que no representa, y 41 de «felicidad matrimonio». Tiene 3 hijos profesionales, de los cuales la única mujer siguió sus pasos y hoy se está doctorando en historia.

Fiel a la U.C., lleva más de 30 años en el Instituto de Historia de dicha universidad, y el año pasado fue distinguido como el mejor historiador a nivel nacional.

En su pequeña y calurosa oficina del Campus Oriente —me sellaron las ventanas para que no se entraran a robar— recibió a EDUCAR.

**ED.- ¿Qué significó para Ud. haber recibido el Premio Nacional de Historia?**

Yo tenía la impresión de que alguna vez me lo iban a dar y no por autosuficiencia sino porque creía reunir los requisitos suficientes. Además la Universidad Católica me venía postulando desde el año 92 y hay mucha gente a la que no le queda más

remedio que "hacer coia". Lo que pasa es que el premio es una vez cada dos años, para mucha gente y hay que hacer coia. Hay muchos que lo merecen y sin ánimo de olvidar a nadie, quiero destacar a Gonzalo Vial y Gabriel Salazar. Para mí fue un reconocimiento y una satisfacción muy grande, un alivio económico, yo que soy jubilado, con la pura jubilación no puedo vivir, pero con el premio y la jubilación sí.

**ED.- ¿Le alteró la vida?**

Al principio me sentí acrudo con tantas llamadas, comidas, cocteles y homenajes pero tuve un alivio porque a los pocos días partí al extranjero, pero al regreso me sobrevino una enfermedad a los músculos, muy colorosa, con la que tuve que enfrentar otra serie de actos con los que mis amigos me celebraban y debo poner buena cara aunque no podía casi comer. Al entrega del premio, el 2 de diciembre, debí ir dopedado y con bastón. Gracias a Dios ahora he vuelto a mi vida normal.

**ED.- ¿Esas estudiós se han centrado principalmente en la sociedad urbana. ¿Es muy interesante el estudio de la historia urbana frente a la rural?**

«Sabes lo que pasa? la historia urbana tiene límites mucho más definidos que la historia rural y además afecta a la inmensa mayoría de la población que en proporciones superiores al 80% vive en las ciudades. Sin embargo la historia rural es todo un desafío, pero veamos primero qué se entiende por rural, ¿el desierto de Atacama es rural? Si estudiamos la minería del salitre o del cobre en las regiones del norte de Chile, ¿deberíamos definirlas como urbanas o rurales? Mientras existieron campamentos de obreros podía pensarse que eran un remedio de vida urbana, pero cuando el ciclo salitrero terminó y los obreros del cobre fueron trasladados a ciudades más cercanas, la idea volvería a presentarse. En realidad para Chile, cuando se dice rural se tiende a pensar inmediatamente en el campo de la zona central, con sus casas, sus huertos y su folclor.

**ED.- ¿Cree Ud. que falta un buen estudio rural?**

Un estudio rural, como se entiende en Chile, no existe. Hay mucho material, desde las mercedes de tierra otorgadas desde el siglo XVI has-



Educar N° 29 (marzo 99)

8 - 9

## 30 años de historia [artículo] Maritza Tarraff.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Autor secundario: Tarraff, Maritza

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

30 años de historia [artículo] Maritza Tarraff. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)